



MOMENTOS CLAVE DE LA CUMBRE DEL G20 EN BRASIL

Establecido en 1999, el G20 es un foro que reúne a las 20 economías más grandes del mundo y se convoca regularmente para abordar y alinear políticas globales sobre temas críticos como el comercio, la salud, el cambio climático, entre otros. La cumbre más reciente tuvo lugar los días 18 y 19 de noviembre en Río de Janeiro, Brasil.

Tras dos días de deliberaciones sobre desafíos globales apremiantes, se adoptó una declaración integral que aborda estos temas clave. La cumbre estuvo guiada por un firme compromiso con la Agenda de Desarrollo Sostenible, con el principio rector de «no dejar a nadie atrás» como su enfoque central.



Situación económica y política internacional

El G20 subrayó su responsabilidad compartida en impulsar un crecimiento global sostenible e inclusivo. Con solo seis años restantes para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030, solo el 17 % de las metas están en camino, casi la mitad muestra un progreso limitado y más de un tercio están

estancadas o en retroceso. Reconociendo la necesidad urgente de acciones decisivas, el grupo se comprometió a fomentar un crecimiento fuerte, sostenible, equilibrado e inclusivo, abordando las presiones del costo de vida, garantizando la sostenibilidad fiscal y mitigando los efectos colaterales adversos. La estabilidad de precios se destacó como una prioridad.

La declaración señaló que, si bien la inflación global está disminuyendo gradualmente desde niveles elevados, la recuperación económica sigue siendo desigual entre países, lo que genera preocupaciones sobre una posible divergencia económica. En el Artículo 7, se abordaron los conflictos y guerras en curso, instando a todos los Estados a abstenerse de la amenaza o el uso de la fuerza para alterar fronteras territoriales, socavar la soberanía o violar la independencia política. Se enfatizó el cumplimiento de las obligaciones del derecho internacional y se reiteró el apoyo a una solución de dos Estados donde Israel y Palestina puedan coexistir pacíficamente. También se



subrayaron los llamados a un alto el fuego y la urgente expansión de la asistencia humanitaria.

Para orientar la acción colectiva hacia resultados tangibles, la Presidencia brasileña del G20 centró los esfuerzos de este año en tres prioridades principales: (i) promover la inclusión social y combatir el hambre y la pobreza; (ii) avanzar en el desarrollo sostenible, las transiciones energéticas y la acción climática; y (iii) reformar las instituciones de gobernanza global para mejorar su eficacia.



Inclusión social y lucha contra el hambre y la pobreza

La pandemia de COVID-19 ha sido un factor importante detrás de los retrocesos en la inclusión social y la lucha contra el hambre y la pobreza. Preocupa que el número de personas que sufren hambre aumentó significativamente, afectando a aproximadamente 733 millones en 2023, la mayoría de ellas mujeres y niños. A pesar de que el mundo produce suficiente comida para erradicar el hambre, las inequidades en la distribución siguen siendo un desafío crítico. Abordar este problema requiere crear condiciones

que mejoren el acceso a los alimentos, un objetivo que la Alianza Global contra el Hambre y la Pobreza busca alcanzar.

Otro tema clave de discusión fue la tributación de las personas con patrimonios extremadamente altos. Se destacó la importancia de la tributación progresiva como una herramienta esencial para reducir las desigualdades internas, mejorar la sostenibilidad fiscal, consolidar los presupuestos, fomentar un crecimiento fuerte, sostenible, equilibrado e inclusivo, y avanzar hacia el logro de los ODS.

El G20 reafirmó el papel central de la OMS en la salud global y destacó la importancia de financiamiento sostenible y sistemas de salud más sólidos. Las prioridades incluyeron la Cobertura Universal de Salud, el combate a enfermedades como el SIDA y la malaria, abordar la resistencia antimicrobiana y promover el acceso equitativo a vacunas y tratamientos. Se respaldó un nuevo tratado pandémico y la ampliación de inversiones en los ODS relacionados con la salud, con actualizaciones esperadas para 2025.

También destacaron el poder transformador de la cultura para fomentar la solidaridad y la sostenibilidad, subrayando la importancia de la inclusión, la accesibilidad y los derechos culturales, al tiempo que se combaten el racismo, la discriminación y los prejuicios. Entre los



compromisos asumidos se incluyeron el apoyo a las economías creativas, el fortalecimiento de la libertad artística y la protección del patrimonio cultural, incluyendo el diálogo sobre la devolución de bienes culturales.

En cuanto a la transformación digital, el G20 enfatizó la relevancia de la conectividad universal, el uso responsable de las tecnologías emergentes y la necesidad de abordar desafíos como la desinformación y los discursos de odio. Se hizo hincapié en la transparencia y la rendición de cuentas por parte de las plataformas digitales, junto con prácticas justas de intercambio de datos, como elementos fundamentales para construir ecosistemas digitales equitativos, inclusivos y respetuosos de la privacidad que empoderen a las personas y comunidades.

Desarrollo sostenible, transiciones energéticas y acción climática

Los párrafos 35 a 60 de la Declaración de Líderes del G20 en Río de Janeiro se centran en el desarrollo sostenible, la acción climática, las transiciones energéticas y la conservación de la biodiversidad. Los líderes destacaron la importancia de abordar los desafíos globales a través de un enfoque equilibrado que integre las dimensiones económica, social y ambiental, reafirmando los compromisos en el marco de la UNFCCC y el Acuerdo de París para limitar el aumento de la temperatura global a 1.5 °C.

La declaración enfatizó la urgencia de intensificar las medidas de adaptación y reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, asegurando que estos esfuerzos se armonicen con el progreso económico sostenible. Se subrayó la necesidad crítica de aumentar el financiamiento climático, particularmente para los países en desarrollo, y fortalecer la colaboración internacional para impulsar inversiones en energías renovables y mejorar la eficiencia energética. La protección de la biodiversidad sigue siendo una prioridad, con compromisos para detener la deforestación para 2030, gestionar los ecosistemas de manera sostenible e implementar el Marco Global de Biodiversidad de Kunming-Montreal.

Reforma de instituciones de gobernanza global

Ninguno de estos objetivos puede lograrse plenamente sin avanzar hacia la paz global. Si bien el camino hacia una paz duradera es complejo y requiere cambios significativos, es esencial para alcanzar nuestras aspiraciones compartidas. Este proceso demanda instituciones renovadas y una gobernanza reformada que sea más inclusiva, eficaz, transparente y responsable, reflejando las necesidades y realidades de todos.

Los líderes se comprometieron a revitalizar la Asamblea General fortaleciendo su papel en la formulación de políticas y mejorando su interacción con el Consejo de Seguridad, al tiempo que abogaron por una mayor



representación femenina en puestos de liderazgo. La declaración puso un fuerte énfasis en reformar el Consejo de Seguridad para hacerlo más democrático, transparente e inclusivo, con mejor representación de regiones históricamente subrepresentadas como África, Asia-Pacífico y América Latina. Asimismo, se abogó por fortalecer el Consejo Económico y Social (ECOSOC) para avanzar de manera más efectiva en el desarrollo sostenible y fomentar una mayor alineación con las instituciones financieras internacionales. Se destacó como prioridad el fortalecimiento de la Comisión de Consolidación de la Paz para abordar las causas fundamentales de los conflictos y reforzar los esfuerzos hacia una paz duradera.

Además, los líderes se comprometieron a diversificar la Secretaría de las Naciones Unidas mediante la mejora de la representación geográfica, la promoción de un mayor equilibrio de género y el apoyo a nombramientos de liderazgo basados en el mérito. En última instancia, la declaración hace un llamado a un enfoque unificado entre los Estados miembros de la ONU para implementar una agenda de reforma integral que prepare a la organización para responder a las complejas demandas de la era moderna.

Asimismo, el G20 respaldó una hoja de ruta para que los Bancos Multilaterales de Desarrollo estén mejor preparados para abordar los desafíos

regionales y globales, enfatizando la necesidad de ampliar su capacidad financiera y fortalecer las alianzas con gobiernos y entidades privadas. La declaración subrayó la importancia de otorgar a los países en desarrollo una voz más sólida en las instituciones financieras globales, incluyendo la adición de un vigésimo quinto asiento en la Junta Ejecutiva del FMI para África Subsahariana.

Los líderes reafirmaron su apoyo a un FMI bien financiado y basado en cuotas, haciendo un llamado a una distribución más equitativa de las mismas que refleje la economía global y proteja los intereses de las naciones más pobres. También celebraron la recaudación de \$100 mil millones en contribuciones para los países necesitados y alentaron el uso de Derechos Especiales de Giro (DEG) para apoyar los objetivos de desarrollo. Por último, destacaron la necesidad de abordar los problemas de deuda en los países de ingresos bajos y medianos mediante estrategias claras y coordinadas, incluyendo un alivio de la deuda más efectivo bajo el Marco Común del G20 y una cooperación más estrecha entre todas las partes interesadas.

Los párrafos 75 y 76 destacan la importancia del comercio internacional como motor de un crecimiento económico inclusivo, la reducción de la pobreza y el desarrollo sostenible.

La declaración también resalta los beneficios y desafíos de la inteligencia artificial (IA). Se



subrayó la necesidad de usar la IA de manera responsable para impulsar la innovación, resolver problemas y fomentar el crecimiento económico, al mismo tiempo que se protege la privacidad, la equidad y la seguridad. Los países hicieron un llamado a cerrar las brechas digitales, incluyendo la reducción de la brecha de género en el acceso a la tecnología para 2030, y a utilizar la IA para mejorar la educación, la salud y las oportunidades para las mujeres.

Finalmente, se dio la bienvenida a la Unión Africana como miembro pleno, reconociendo la importancia de amplificar la voz de África en las discusiones globales y apoyando su integración económica bajo la Agenda 2063.



Conclusión

La Cumbre del G20 en Río de Janeiro reafirmó el papel esencial del foro en abordar los desafíos globales mediante la colaboración y la responsabilidad compartida. Con un enfoque en la inclusión y la sostenibilidad, la cumbre abordó temas clave como la recuperación económica, la reducción de la pobreza, la acción climática y las reformas de gobernanza.

Entre los compromisos destacados se encuentran cerrar las brechas digitales y sociales, acelerar las transiciones energéticas y preservar la biodiversidad, además de empoderar a las regiones subrepresentadas y amplificar las voces del Sur Global, ejemplificado por la inclusión de la Unión Africana como miembro pleno.

Los resultados de la cumbre ofrecen una hoja de ruta clara para avanzar en el desarrollo sostenible, fomentar la paz global y garantizar la prosperidad para todos. Sin embargo, lograr estos objetivos requerirá una cooperación continua, acciones decisivas y un compromiso con el principio de no dejar a nadie atrás.

Irma Alibabić

Estudiante de Derecho de la Universidad de Liubiana



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

DICIEMBRE 2024

Fuentes de referencia:

- “What Does the G20 Do?”. Council on Foreign Relations. November 15, 2024. Available at: <https://www.cfr.org/backgrounder/what-does-g20-do> (last accessed on December 2, 2024).
- “G20 Rio de Janeiro Leaders’ Declaration”. Available at: <https://www.g20.org/en/documents/g20-rio-de-janeiro-leaders-declaration> (last accessed on December 2, 2024).

Publicado por



**Asociación para las
Naciones Unidas
en España**
United Nations Association of Spain

Con el apoyo de



**Generalitat
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores.